

# El Eco de Navarra

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

PARA PAMPLONA: Un mes, 1'25 pesetas; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.  
FUERA DE PAMPLONA: Trimestre, 4 ptas.; semestre, 7'50; año, 14 ptas.  
EXTRANJERO: Trimestre, 10 pesetas; semestre, 18; año, 35.  
El pago será adelantado

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono.

DIARIO INDEPENDIENTE.— Dos ediciones  
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta, paseo de Valencia, 36, y calle de San Gregorio, número 25, bajos.

## PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios en cuarta plana, 0'07 línea sencilla.  
Esquelas mortuorias, según mestratario.  
Comunicados y remitidos, desde 0'25 a 25 ptas. línea.

## Una necesidad

Que entru los católicos se nota cada vez más la necesidad de una prensa propia, prensa de batalla, de amplios medios de información en todos los órdenes y aspectos de la vida, que pueda competir y luchar con éxito contra el poderío alcanzado por la mala prensa gracias a la desidia y abandono en que hemos tenido siempre este importantísimo factor de la propaganda, es una verdad indiscutible.

No venimos, pues, a descubrir ningún secreto al escribir unas líneas mas en estas columnas de EL ECO en favor de la trascendental importancia de este medio de acción en la vida pública, cuando únicamente nos hayamos de ocupar de uno de los factores de este problema, del que hace relación a la formación de un plantel de periodistas que se sean de verdad acudidos a buscarlos en el terreno del enemigo, aun cuando ello implique confesión explícita de que en ese particular nos aventajamos, lo cual por otra parte no haremos sino rendir culto a la verdad, y a las enseñanzas de la experiencia de tantos años de periodismo católico con tan infructuoso resultado sobre todo, puesto en parangón con los triunfos de la prensa enemiga.

En el campo católico no estamos huérfanos de escritores, es verdad; antes por el contrario contamos con una plejada de brillantísimos estilistas, pero al mismo tiempo no están lo suficientemente formados para las lides periodísticas sobre todo en estos tiempos en que precisa utilizar las mismas armas e idénticos procedimientos que los que con tanto éxito pone en práctica el enemigo, para dar gusto a la opinión.

## Palique

Recomendamos a la observación de los curiosos, un original espectáculo que se da estos días en el Teatro Caparrós.

Se trata de una notable y curiosa comedia de algunos y doctos, mañaneros y poderosos, callos y falderos, una comedia de personajes distintos, de variadas especies que, completamente solos y sin que nadie los ostigue, se conducen en la escena con la sutileza y sultura de unos consumidos actores.

No se crea que su misión artística es la muy vulgar de esos canes saltimbancos, que sobre un tablado ó en la pista de un circo, ejecutan ridiculas piruetas ó bufas pantomimas. La categoría, el rango, la altura de estos es más elevada, dentro de la esfera del arte, y sus aptitudes escénicas les permiten bordear la alta comedia y quien sabe si algún día, mediante el gradual ejercicio, se hallarán en condiciones hasta de alcanzar la tragedia.

La verdad escénica, el vencimiento de lo convencional, que dice Cherubini, es perfecta, pues la sensación de lo real por lo aparente es acabada y se verifica sin que los espectadores necesiten torturarse grandemente su imaginación.

Con todo el decorado y aparato que su argumento requiere, como dicen los críticos de muchas empresas teatrales, interpretan los gozqueillos, claro está que únicamente, una comedia a lo Moratin, ese teatro con niñas casquivanas y coquetos, los viejos celosos y osados galanes, que hacen las delicias de nuestros antepasados, sin el término del siglo diez y siete y en los comienzos del diez y ocho, y del que al presente, solo nos es dado paladear contados manjares, no los más escabridos, porque las primeras figuras de las tragedias modernas, quizás por consideraciones y deferencias del oficio, no se deciden a eclipsar las glorias de Arjona y de Roma, de Rita Luna y Teodora Lamadrid.

Y hay que ver lo discretamente que los perrunos actores, desempeñan los papeles que previamente les han sido designados.

Sin incurrir en exageración puede asegurarse que rayan a una altura artística cuyo nivel no han logrado rebasar muchos de las eminencias, que sobre todo en el llamado género chico, nos vemos obligados a padecer.

Posición adecuada, justa en el ademán, propiedad en el acento y para que todo sea perfecto, hasta nos pareció ver en determinados momentos y en la inteligente cara de un bonito perdidero, re-

## Campos y mercados en Navarra

Son en extremo satisfactorias las impresiones que en la actual semana, recibimos de nuestros correspondientes.

A las pasadas lluvias, cuyos beneficios alcanzaron a casi la totalidad de la provincia, ha sucedido un hermoso tiempo otoñal que ha beneficiado extraordinariamente a las viñas y olivos, próximos a perderse por razón de los intensos calores y la sequía pertinaz.

La tierra, suficientemente humedecida con las últimas lluvias, se encuentra en inmejorable estado para las labores de la sementera, que en algunos pueblos ya ha dado principio, bajo excelentes auspicios.

De un modo paulatino se va haciendo la recolección de patatas, maíces, alubias, pimientos y demás frutos otoñales, coincidiendo los más experimentados en que, la cuantía del fruto excede en bastante a los cálculos, que prematuramente, hicieron los más optimistas.

También ha dado comienzo la vendimia, que como antes apuntamos, se presenta bajo mejores aspectos que los que era de suponer.

Con la terminación de las labores de recolección coincide la mayor concurrencia de compradores a los mercados, pues en los que se han celebrado durante los últimos días, se han hecho buen número de transacciones, especialmente en vacuno y de cerda, alcanzando uno y otro, pero en especial el último, precios muy recomendables.

La feria de San Fermín en Pamplona ha estado desanimada hasta ahora, pero ayer viernes, la concurrencia de compradores y ganado fue numerosa, verificándose bastantes operaciones de compra y venta, singularmente de caballos y bueyes.

Las viñas y olivares ofrecen buen aspecto.

Los labradores se ocupan en la recolección del pimiento cuya cosecha es este año como pocas veces copiosa, sin embargo de lo cual hace bastante buen precio.

Los precios de los frutos otoñales son los siguientes:

Trigo.—Lumbier 4,90 pesetas los 24'13 litros (arroz); Lodosa y Aibar 5; Roncal y Caparroso 5,50; Arbizu y Villatuerta 4,75; Leiza 6; Mendigorría 4,45 a 4,75; Azagra 4,50; Estella 3,29 doble decalitro.

Cebada.—Lumbier 2,50 pesetas; Lodosa, Caparroso y Azagra 2; Roncal y Arbizu 3; Aibar 2,35; Villatuerta 2,25; Estella 1,65.

Avena.—Lumbier 2,50 pesetas; Lodosa y Villatuerta 2,25; Arbizu 2,75; Aibar 2,35; Caparroso y Azagra 2; Estella 1,24.

Maíz.—Lumbier 4,25 pesetas; Lodosa y Arbizu 3,75; Leiza 5; Estella 2,49.

Habas.—Lumbier 4,50 pesetas; Lodosa y Arbizu 3,50; Roncal 3,50; Caparroso 3; Azagra 3,75; Estella 2,58 doble decalitro.

Alubias.—Lumbier de 14 a 18 pesetas; Lodosa 18; Caparroso 18,50.

Garbanzo.—Lumbier de 20 a 25 pesetas; Roncal 24; Leiza 1,25 el kilo.

Lenteja.—Lumbier 6,50 pesetas.

Aiscol.—Lumbier 3,50 pesetas; Estella 2,50 doble decalitro.

Beza.—Lumbier 4,50 pesetas.

Giron.—Lumbier 3,75 pesetas.

Vino común.—Lumbier 3,50 los 11,77 litros (cantaro); Lodosa 2,50; Roncal 3,50; Lerin 5; Mendigorría 2,60; Estella 3 el decalitro.

Vino rancio.—Lumbier 7 pesetas; Lerin 12,50.

Aguardiente seco de vino.—Lumbier de 10 a 15 pesetas.

Id. de orujo.—Lumbier 7 pesetas; Lerin 10,25; Roncal 8 el decalitro.

Anisado de vino.—Estella 1 peseta el decalitro.

Acetate.—Lodosa 19,50 pesetas los 14,71 litros (arroba); Roncal 23,50; Leiza 23; Caparroso 18; Estella 22,50.

## Notas locales

**Mendigorría**  
El tiempo está hermoso tras las pasadas lluvias.

Han comenzado las faenas de la sementera en buenas condiciones.

También las de la vendimia han empezado, esperándose coger una regular cosecha de uva.

**Villatuerta**  
Las viñas presentan un aspecto muy bueno, esperándose una buena cosecha tanto en cantidad como en calidad.

Ahora se están preparando las tierras para cuando llueva, para empezar a sembrar.

**Leiza**  
El tiempo ha refrescado notablemente, hasta el extremo de que hizo dos días de bastante frío, lloviendo durante tres días torrencialmente. El domingo amaneció despejado e hizo un hermoso día, continuando hasta la fecha un tiempo propio de la estación otoñal en que nos encontramos.

**Lodosa**  
Ha dado principio la recolección de la poca uva que existe en este término municipal.

El tiempo ha mejorado bastante, y por consiguiente, también los frutos han ganado, especialmente las alubias, de las cuales se espera una regular cosecha.

Las viñas en su mayoría, están completamente perdidas.

**Estella**  
Con un buen tiempo se ha celebrado el mercado de San Miguel, que es uno de los más concurridos. Ha habido abundancia de pollos, que se han vendido a precios bastante arreglados, lo mismo que el pimiento y melones; en cambio por la fruta pedían precios más altos.

El ganado de cerda ha tenido muchos compradores; más de 40 carros se veían en la plaza para cargar con ganado, así que los vendedores pedían precios altos. Los tonos se han vendido a 20 y 22 pesetas, de cinco a seis meses a 50 y alguno para matar a ocho pesetas docenas.

**Lesaca**  
A gran seca gran mojada y con ésta los forrajeros de prado y los sembrados en el mismo campo del maíz, con lo que la tierra no descansa un momento, presentan un aspecto consolador; la huerta por lo excepcional del año, buena, menos la de la alubia cuya cosecha será escasa; la man-

## Información postal

Extraordinariamente magníficas han sido los efectos de este año ha celebrado esta histórica y real villa en honor de su excelentísima Patrona Santa Eufemia virgen y mártir.

A ello ha contribuido no solo la festividad anual de tan gloriosa Santa, sino también y de un modo especial las importantísimas mejoras llevadas a feliz término en el hermoso templo parroquial erigido hace más de siete siglos por la piedad y magnificencia de nuestros antepasados en honor de tan esclarecida heroína de la fé cristiana.

Conocida es para todos los que hayan leído algo de la historia de Navarra, la importancia estratégica de esta villa; sus antiguos repechos construyeron en ella un soberbio castillo, que unas veces fue orgullo morada de sus augustos duques, otras centinela avanzado para la defensa de este antiguo reino y otras fortaleza presidio donde eran castigados los que atentaban a la tranquilidad del país; plástima gran-

de maese Bernard, había escuchado de un vivo interés las palabras relativas a la hija de su patrón.

En la mesa de Miguel todos los comensales habían cesado en sus conversaciones particulares desde que se hubo hablado del señor Niorres, y en aquel momento parecían ocuparse de la niña perdida ó robada.

Nadie más que el señor Roger se fijó en la preocupación visible de Fouché, ni en la tensión de espíritu a la que se entregaba Mahurec.

—¿Y qué os ha dicho Robespierre?— preguntó Marat con acento burlero.

—Le he contado todos los detalles de ese triste suceso,—respondió Dantón,—pero hemos pesado cada circunstancia, encadenado cada deducción, como igualmente cada probabilidad.

—¿Y habéis deducido?...— preguntó Marat.

—Que la linda niña ha sido sustraída a sus padres por malos influencias; que si la niña hubiese sido cogida por algún pordiosero, las pesquisas rápidas, acucias y multiplicadas a que se entregaron en el primer momento de la desaparición de la niña, habrían dado seguramente su fruto.

—Eso es completamente probable,— dijo Marat.

Los señores Gorain y Gervais se dieron mutuamente con la rodilla. El señor Roger permaneció impassible y examinaba a Fouché.

## MODAS

En las reuniones familiares de otoño las señoritas y las señoras jóvenes visten lencería con velos que la coloran, tónicas de muselina de seda cortas ó largas, segun armonicen mejor con las líneas ó guarnición de la tela que se trata de adornar. Hay adornos para todos los gustos y todos los gustos: finos bordados de alambres que rodean los bordes de la tónica ó se remontan más ó menos dividiéndola, resultan un adorno elegante, pero caro, una banda de raso flexible, un biés de terciopelo muselina, una franja corta, ó los flecos están de moda—son adornos económicos de encantador efecto y que puede combinar cualquier modista medianamente habil.

Estos les asegura el buen éxito. No hay que olvidar las aplicaciones dobles y triples de tales adornos, ni los efectos de transparencia ó opacidad que se consiguen por la superposición de las telas.

Se ve de ejemplo una tónica de muselina color de cielo con un muselino de color de abarboque, una color malva sobre azul pálido, un azul sobre malva, etc, pudiendo combinarse hasta lo infinito todos los colores por medio de la superposición.

Se puede también hacer nuevas combinaciones con los colores ya conocidos; muselina azul y seda negra dispuestos de este modo: los bajos de la falda de muselina azul a la altura de la rodilla una banda larga de bordado caído y flores al realce y sobre esta falda una tónica de bandas iguales de muselina de seda y muselina del mismo azul de ocho a nueve centímetros, unidas por medio de cañados.

Con esta disposición el bordado parece sencillamente por la transparencia de la muselina de seda negra, y azulado por la transparencia de la banda de seda azul. Es uno de los efectos más curiosos que he visto en la temporada.

Los lidos del cuerpo eran desiguales; uno de bandas a gras alternadas, el otro del todo azul orlado de una banda negra, las mangas negras y azul con bordados ingleses, repitiendo e los curiosos flecos antedichos. Este vestido estaba destinado a una rubia. Para una morena con vintidosa un viso albaricoque con bordados en la falda hasta mediana altura, tónica de terciopelo de seda del mismo color ligeramente frunciada, guarnecida de bandas de guipur fino, y en la segunda banda, la más cercana al cuello, un volante de tul bordado, una segunda tónica de seda algo larga por detrás, corta por delante, cruzada bajo un cinturón de terciopelo gris y albaricoque, produciendo un conjunto sumamente encantador. Se hacen vestidos de tafetán ó seda flexible, cuyo cuerpo más ó menos abierto se adorna con fichú y por debajo de la falda tiras de tafetán de hilachado como los que sirven de adorno a los sombreros.

Por efecto del tejido, estos adornos parecen de color distinto del vestido, ofreciendo reflejos metálicos de cobre y plata y son mejor efecto que los abalonados de las mangas de que usan algunas jóvenes por el contraste que ofrecen con su natural hermosura.—Susana.

## En el número de mañana:

**Crónica de Ceuta**  
El número de mañana por R. G. O.

## GACETILLAS

Nuestro estimado amigo el conocido comerciante don Miguel Batllori y Otermín en su distinguida esposa pasan en estos momentos por el duro trance de haber visto morir a su hermosa hija María del Carmen, que ha pagado su tributo a la muerte a la temprana edad de cuatro meses.

Grande es el dolor que tan sensible pérdida ha producido en el ánimo de sus amorosos padres, en el que de todas veras nos asociamos, pero no ha de ser menor el consuelo que pueden abrigar, al considerar que tienen una hija en el cielo.

Hoy sábado se verificará en San Sebastián el enlace matrimonial del experto médico de Tafalla don Jesús Cabezudo y a la bella señorita doña Estrella Rosario Peas.

Para asistir a la cere nonia han salido de la ciudad del Cidacos para la capital de Guipúzcoa los padres del novio, don Eduardo y doña Euluguis Arroyo.

Después a la feliz pareja toda clase de venturas en su nuevo estado.

Hoy a las diez de la mañana celebrará la primera Misa en la capilla de la Virgen del Camino el nuevo sacerdote don Ignacio Villanueva.

Predicará en tan noble acto su hermano el Dr. D. Gervasio Villanueva.

Militar que se hubo estrechado violentamente.

—Nada,—respondió éste con acento grave,—pensaba...—  
—¿En qué?—  
—En el porvenir.

—¿Es acaso que la conversión que habéis tenido con vuestro profesor de historia el señor de Egulle, a quien hemos encontrado antes de venir aquí, la que os ha puesto en esas disposiciones pensativas? ¿Os ha dado una mala nota por los exámenes que vais a hacer?—  
—¿Eh? ¡Oh! Estamos muy bien, y tomed, mi querido Talma. He aquí el extracto de su informe que me concierne y que acaba de darme.

El joven sacó un papel del bolsillo, y le dio a su compañero. Talma le abrió, le leyó, y se echó a reír.

—«Napoleón Bonaparte»,—dijo mirando el papel.—«Corso de nacionalidad y de carácter. Irá lejos si las circunstancias le favorecen.» ¡Peste! ¡Qué bella predicción!

—«Las cuatro y media!»—dijo de pronto Tallien.—«El carrabas se va a las cinco, no tenemos más que el tiempo para llegar a la plaza Armas. ¡Vienes, Miguel?—

—«Nosotros os acompañamos»,—añadió Talma, levantándose.

—¿Y vos,—preguntó Augereau, dirigiéndose a Joaquín,—os quedáis en Versalles para esperar a vuestro señor

## Navarra hace 30 años

del 30 de Septiembre de 1881

Ha sido nombrado Presidente de la Audiencia Territorial de Pamplona don Tomás Eguilaz, cesando el Sr. Borrajo de la Bandera que ha sido destinado a Sevilla, y para Presidente de sala ha sido designado don Ciriano Perez Larriba.

—Hoy a las 10 cebrará su primera misa en la parroquia de San Agustín el nuevo presbítero don Federico Santa Cruz y Chivite.

—El ferrial de ganados se vio ayer concurridísimo, abundando el ganado caballar de la montaña, y extraordinariamente el vacuno.

—Ha dimitido el cargo de guarda de líquidos, Francisco Puidó.

—En uno de estos días cesa como arrendatario del Teatro Principal el conocido industrial don Esteban San Roman, por haberse adjudicado el nuevo arriero hasta el 31 de Julio próximo a don Leonardo Zubiri, previo pago de 36,25 pesetas por función de noche y 15 por las que tengan lugar por la tarde.

—En la calle Maorr 91—2\* ha abierto un centro de enseñanza el Licenciado don E. Sanz y Osés.

de que el vizconde y el marqués son incapaces de haber pensado en esto; pero al fin...

El señor Roger no acabó su pensamiento; Dantón le miró con tal fijeza que se vio obligado a volver la cabeza.

—¡Tomal, tomal, tomal,—dijo Tallien al oído de Miguel,—no había pensado en esto, ¡tiene razón éste señor!

En cuanto a Mahurec había escuchado sin comprender gran cosa. Miraba las deudas de sus tenientes como pecadillos de juventud a los cuales no prestaba gran atención por hallarse muy lejos de suponer que un mal pensamiento pudiese germinar en la mente de otro, respecto de aquellos a quien quería, interpretando como una palabra dicha sin intención la observación insidiosa del empleado del ministro de la casa del rey.

En este momento fué en el que Fouché, acompañado del cirujano Marat, penetró en la sala. Dantón dio un golpe sobre la mesa al verle.

—¿Crea que os habéis perdido en Versalles,—dijo. Habéis faltado a la cita.

—No ha sido culpa mía,—respondió Fouché, sentándose en el sitio que Mahurec acababa de dejar para volverse al suyo, al lado del soldado de los guardias Franceses,—he sido retenido más tiempo que el que creía.

—Pues bien, caballero,—dijo Marat

## Familia envenenada

que les deban, no retrocederían ante los escándalos más desastrosos. Esto lo saben bien el vizconde y el marqués, y por lo tanto procuran reembolsarlos, según me consta.

—¡Pobres jóvenes!—dijo el abogado.—No los crea en una situación tan difícil.

—¡Bah!—dijo el señor Gervais.—Su casamiento con las señoritas de Niorres les pondrá a flote.

—Pero he oído decir,—objetó Dantón,—que las sobrinas del conde viven de las liberalidades de su tío y que no poseen fortuna alguna.

—Por ahora es cierto,—dijo el señor Roger,—pero el porvenir puede cambiar. Si los dos hijos del conde y su hija mueren como han muerto los anteriores, las señoritas de Niorres serán las solas herederas de una inmensa fortuna. Ciertamente que estoy convencido

Ministerio de Cultura

# Servicio telefónico y telegráfico

## Nuestra información directa de Madrid, región Vascongada, Provincias y Extranjero

va, coadjutor de la parroquia de San Lorenzo.

Felicitemos con este plausible motivo al miscantano y su familia.

**La Junta provincial de Instrucción** pública ha remitido al rector de Zaragoza, previo informe de la Junta local de primera enseñanza del valle Larrun, el expediente incoado por doña Melchora Echenique, maestra de Iribas.

**Según leemos en un colega de Tudela**, llegado ayer a esta Redacción, el pasado domingo se inauguró en el monte Itura de Montegudo un magnífico pilar costado por los Excmos. marqueses de San Adrián, para perpetuar la memoria de la aparición de la Virgen del Camino en aquel lugar.

El acto revistió gran solemnidad, y a él asistió el pueblo en masa con las autoridades eclesiásticas y civil a la cabeza, así como la Comunidad de Padres Agustinos, de cuya iglesia salió la procesión conduciendo la imagen de la Virgen, que fué colocado en dicho pilar.

Al pie del pilar se cantó una solemne salve y dirigió la palabra a los concurrentes el Rector de los Agustinos P. Cuevas, que pronunció una sentida oración segrada.

**En Fitero, donde accidentalmente** se encontraba, ha fallecido el señor don Ramón Casas y Casas, de Barcelona.

Descanse en paz y reciba toda su afilida familia nuestro sentido pésame.

**El Centro de Obreros de Pamplona** y en su nombre la comisión religiosa del mismo organiza, previo el competente permiso eclesiástico, para los cinco domingos del mes de Octubre el rosario de la aurora en la siguiente forma:

Día 1.º primer domingo, saldrá a las cinco y cuarto de la mañana de San Saturnino.

Día 8, segundo domingo, de San Juan Bautista.

Día 15, tercer domingo, de San Nicolás.

Día 22, cuarto domingo, de San Lorenzo.

Día 29, quinto domingo, de San Agustín.

En todos ellos, después de recorrer algunas calles, concluirá en la iglesia de Santo Domingo con misa y comunión.

Al rosario invita la Comisión a los alumnos del Centro, a sus familias y a todas aquellas personas devotas de esta religiosa práctica, para que resulte digna de honor, alabanza y gloria a María.

**Hace días desapareció de su domicilio de O. azagutía**, sin que hasta la fecha se tenga noticia del mismo, el obrero de la Fábrica de Cemento, llamado Eugenio Martínez Fernández, de 27 años de edad, natural de Méz, cuya busca y captura interesa al Gobernador civil a los agentes de su autoridad.

**El ferrial de ganados en los terrenos de la Media Luna** presentaba ayer un animado aspecto, aunque sin excesos de ninguna clase.

Se veía abundancia de ganado vacuno y relativamente poco caballar.

Los precios con tendencia a la alza no dieron lugar a muchas transacciones.

Hoy se espera más concurrencia de feriantes y ganados y la baja de los precios.

**Ayer tarde fué detenido en el ferrial** por agentes de vigilancia un gitano llamado Jesús Jimenez, que promovió un fuerte escándalo porque el veterinario desechó una caballería que acababa de vender.

Fué puesto a disposición de la autoridad correspondiente.

**Según telegrama que ayer recibimos de Oñate**, los toros de nuestro querido amigo don Felipe del Saso, corridos en aquella villa guipuzcoana con motivo de las fiestas, resultaron bravísimos.

La labor del «Improvisado» fué superior; y el público salió muy satisfecho de la fiesta.

Felicitemos a la empresa y al ganadero por este triunfo.

**De viajes.—Mañana domingo sale para Barcelona**, en cuyo puerto embarcará el próximo día 3 con rumbo a Corrientes (Buenos Aires), nuestro querido amigo el ilustrado prebitero don José Cadenas, a quien deseamos feliz travesía y muchas prosperidades.

—Después de breve estancia entre nosotros, ayer salió para su casa de Aibar el rico propietario de dicha villa don Jerónimo Erdozain, estimado amigo nuestro.

—De sus posesiones de Eulate, donde han pasado el verano, ha regresado a esta capital nuestro querido amigo don Alejandro García con su distinguida esposa y encantadora hija Africa.

—De Iruñeta, donde ha pasado el verano, ha regresado nuestro distinguido amigo don Rafael Gaztelu.

—Ha marchado a A. sánu, donde se posesionará del cargo de coadjutor, el virtuoso e ilustrado sacerdote don Francisco Arellano, amigo nuestro.

—De su veraneo en Gaviria (Guipúzcoa) ha regresado nuestro querido amigo el notable pianista y compositor don Valentín Larrea, acompañado de su familia.

—Han marchado a Amberes los distinguidos jóvenes José María y Joaquín Sgúés, hijos de nuestro particular amigo don Teodosio.

—Ayer regresó para sus posesiones de Tafalla, donde se proponen pasar una larga temporada, los Excmos. señores condes de Guendulain.

—Después de breve estancia entre nosotros y acompañado de su sobrino don Juan Cruz Elia, ha marchado a Tudela el ilustre señor canónigo prior de la Real Colegiata de Roncesvalles don Juan Urrutia, respetable amigo nuestro.

—Ayer regresó de Bayona y Biarritz donde ha pasado una larga temporada, nuestro querido amigo el joven abogado don Nicolás Mangado.

—De San Sebastián ha regresado la

apreciable familia de nuestro amigo el concejal de este Ayuntamiento don Fermín Subiza.

—Ayer salió con dirección a Salamanca el beneficiado tenor de aquella Catedral, nuestro paisano y amigo don Toribio Maritorea.

—De la capital de Guipúzcoa ha venido a pasar unos días entre nosotros el rico capitalista don Cipriano Ayanz, querido amigo nuestro, acompañado de su apreciable familia.

—Han vuelto de su veraneo en Roncesvalles el ilustrado catédrico del Seminario Conciliar don Cipriano Olaso y su hermana la bella señorita María.

—Hoy regresa a San Sebastián, después de breve estancia en Barlada al lado de su distinguida familia, nuestro cordial amigo y querido compañero en la prensa donostiarra don José Lambert, ilustrado director de «El Pueblo Vasco».

—De Eulate, donde ha pasado una temporada, ha regresado nuestro amigo don Bartolomé Lasaga, con su distinguida esposa.

—Después de haber pasado el verano entre nosotros, hoy en el tren correo saldrán para Lérida y Fraga nuestro querido amigo el Excmo. Sr. D. Eustasio Serres y su distinguida esposa.

—De Oñate ha venido la bella señorita Beatriz Balduz.

—Ha salido para Calahorra el presbitero don Bonifacio Fernández.

—Para Mañeru el M. I. Sr. Arcipreste de Tarazona don Mercediano Idoy.

—De San Sebastián ha regresado con sus encantadoras niñas la distinguida señora doña Guadalupe Vidaurreta, viuda de Vertiz.

—Después de pasar todo el verano en San Sebastián, han regresado a esta ciudad nuestro querido amigo don Federico Corti, su distinguida esposa doña Mercedes Insausti y bellas y gentiles sobrinas Adela y Eugenia Corti.

—En breve son esperadas en esta ciudad y es posible que aquí fijen su residencia, la distinguida señora viuda del exgobernador civil de esta provincia señor Ortega y Frías y su bella hija Esperanza.

—De la capital de Guipúzcoa ha vuelto, después de pasar allí gran parte del verano, nuestro querido amigo don Francisco Octavio de Toledo, con su esposa y bellas hijas María y Lola.

—De la misma capital, donde han pasado el verano, llegaron nuestro amigo de Tudela señor Ochoa y su distinguida familia, que ayer salieron para aquella ciudad ribereña.

—También ha venido de aquella ciudad nuestro amigo don Cecilio de Azcarate.

—Hoy marcha a Barcelona nuestro amigo el distinguido joven don Javier Iturralde.

—Después de haber pasado el verano en Arbizu, han llegado a esta capital las bellas señoritas María Josefina Senostain, Pilar Aquerreta y Angeles y Pilar Galar.

—Después de pasar el verano en San Sebastián y Lacunza, ha regresado a su casa de Vera nuestro querido amigo don Juan Yanci y Machicote, con toda su apreciable familia.

**Ayer se reunió la Junta de Carceles** de este partido, adoptando los siguientes acuerdos:

Se dará a los reclusos, dos veces por semana, ración de carne en el rancho, con lo que se mejorará notablemente la calidad de éste.

Se procederá inmediatamente al arreglo, para instalarlos en las debidas condiciones higiénicas, de los retretes de la cárcel que actualmente se encuentran en pésimo estado.

También se arreglarán las habitaciones de los empleados actualmente casi inhabitables y se dotará de capotes a los funcionarios para el servicio dentro de la prisión así como de ropas a los que sufren prisión preventiva.

Merecen un aplauso sincero todos estos acuerdos.

**Recomendamos a nuestros lectores** la lectura del anuncio que publicamos en tercera plana sobre el estado comparativo de los halagüeños resultados obtenidos en el antequímico y acreditado establecimiento de los señores Huarte Hermanos, verdadera institución en esta ciudad, que cuenta entre sus antiguos alumnos personalidades de relieve en altas clases sociales.

**El jueves al mediodía**, según nos comunica nuestro diligente correspondiente en Tafalla, tuvo la desgracia, de caerse del boricón en que cabalgaba la vecina de Mendivilla Petra Jimenez, de treinta y seis años de edad, produciéndose una herida de bastante consideración en el arco superciliar derecho.

Fué asistido por el doctor Indart y conducida en una silla al Hospital.

La lesionada es propensa a ataques epilépticos, y uno de estos fué el que ocasionó el accidente.

**En la parroquia de Unanua** ha subido por primera vez las gradas del altar para consagrar, el virtuoso y joven presbitero don Silverio Navarro Berástegui, pronunciando en tan solemne acto un notable sermón el presbitero don Sebastián Valle.

Reciba el nuevo ministro del Señor nuestra cordial enhorabuena, que hacemos extensiva a su apreciable familia.

**Ha sido nombrado pasante del Seminario** de San Francisco el joven don Manuel Miqueleiz.

Le felicitamos.

**Adoración Nocturna.—En la noche** de hoy a mañana le corresponde hacer la vigilia al turno 9.º titulado San José, por don Fulgencio Aguirre, adorador nocturno (q. e. p. d.)

**Actualmente se hallan vacantes** los cargos de Fiscal municipal del término municipal de Vallterra, partido de Tudela; de Juez suplente del término municipal de Sartaguda, partido de Estella; de Fiscal municipal del término municipal de Oliz, partido de Pamplona; y de Juez municipal del término municipal de Puente la Reina, partido de Pamplona, que se proveerán dentro del término de 15 días, previa solicitud de

los que los pretendan en la secretaría de gobierno de esta Audiencia.

**En el Conservatorio de Madrid** ha obtenido un brillante triunfo la niña de doce años Esther Montiel, hija del pundonoso capitán de Caballería don Gregorio.

Se ha examinado esta niña de los cursos séptimo y octavo de piano, que son los últimos que comprende la carrera, obteniendo en ambos la nota de sobresaliente.

Digno es de admiración que una niña de tan corta edad, se haya conquistado el título de profesora.

Nuestra felicitación a la petite y notable pianista y a su distinguida profesora señorita Amparo Ezquerro.

**Según hemos oído asegurar**, el Ayuntamiento de Villafranca ha presentado corporativamente la dimisión, a consecuencia de un acuerdo de la Diputación, que dispone la aprobación de unas cuentas del depositario, que aquel Municipio había rechazado.

La noticia no hemos podido confirmarla oficialmente.

**Ha sido nombrado organista de Villafranca** el que lo era de Marcilla don Mariano Milagro.

Sea enhorabuena.

**Ayer comenzaron en Aoiz** las fiestas anuales en honor de su patrono San Miguel.

Hubo solemne función religiosa y festejos públicos, que fueron amenizados por la brillante banda del Regimiento de la Constitución.

De aquí, de Pamplona, marcharon varios individuos en el ferrocarril eléctrico.

**Ha salido para Eslava y Oroz**, betelu, con objeto de visitar los nuevos locales construidos en este punto, el digno inspector de primera enseñanza don Luis Jorge de Pando.

**Ayer se operó en el tiempo** un brusco cambio.

A los pasados días, claros y soleados sucedió ayer un día triston y despacífico y con tendencia a la lluvia, que no llegó a formalizarse a pesar de los constantes amagos de ligera llovizna que a penas humedecía el suelo.

**Mañana comienza la matanza** de cerdos que continuará hasta últimos de Marzo.

¡Ya vamos cara al invierno!

**Ayer a las seis y minutos de la tarde** entraron en esta capital las fuerzas de la guarnición que al mando del comandante don Serafín Garrido hicieron simulacros de combate con las fuerzas destacadas en Estella.

**Todas las enfermedades del estómago** e intestinos tienen curación radical con los polvos del DOCTOR RISSER 3.50.

En Pamplona, Farmacia de Arteaga, Paseo de Valencia, 32.

**Mañana tendrá lugar la acostumbra**da subasta en el cuartel de la guardia civil de veinte escopetas de diferentes sistemas recogidas a infractores de la ley de caza.

**Anuncian la rectificación de sus** respectivos catastros los Ayuntamientos de Buñuel, Echalar, Eslava, Galar, Ibargoiti, Lana, Leache, Legarda, Monreal, Murillo el Cuende, Ailo, Olza, Pamplona, San Martín de Unx y Yesa.

**En la Secretaría de Gobierno de la** Audiencia se recibieron ayer los sumarios siguientes:

Pamplona.—Dos por muerte accidental, sin procesado.

Tafalla.—Por muerte casual, sin procesado; por lesiones, id.; por incendio, idem.

Tudela.—Por sustracción de trigo, contra S. S.; por hurto doméstico, contra I. C.

Aoiz.—Por homicidio, sin procesado.

**El Concejo de Lecumberri**, de acuerdo con el señor párroco, suprime por este año las fiestas que se celebran en este lugar el 12 de Octubre y siguientes, así como también la feria acostumbra, por causa de la pérdida de la cosecha del maíz y por evitar las consecuencias que pudiera traer una reglomeración de gente en las actuales circunstancias.

**Actualmente se halla vacante** la plaza de Depositario municipal de Pítilas.

El plazo de solicitudes expira el día 4 de Octubre próximo.

**El mejor de los laxantes GRAINS** de VALS dosis uno ó dos granos al cenar. Venta: Farmacia de Marquina y otras importantes.

**Los individuos de clases pasivas** que tienen consignados sus haberes en la Depositaria-Pagaduría de Hacienda de esta provincia los percibirán en el próximo mes de Octubre en la forma y días siguientes:

Día 2.—Montepío militar.

Día 3.—Montepío civil, jubilados y remuneratorios.

Día 4.—Retirados de Guerra y cruces pensionadas.

Día 5.—Todas las nóminas.

Día 6.—Retenciones.

**El Teatro Gayarre** se vió también ayer muy concurrido, cosechando aplausos los artistas que en él trabajan y especialmente el señor Tenof, cuya colección de perros es cada día más interesante y sugestiva por el notable y original trabajo que ejecutan.

Hoy es la penúltima función de la compañía del aplaudido artista Tenof. Las secciones son a las siete y veintinueve y la última a las diez.

También el cine del Ensanche contó muy buenas entradas.

**Enfermos del pecho.—Tuberculosis**, bronquitis, catarros crónicos, tos, infecciones gripales, raquitismo, inapetencia, enfermedades consuntivas, se curan con la «Solución Benedito de glicero-fosfato de cal con creosota», la preparación más racional para combatir estas dolencias, como lo testifican famosos médicos y su uso en los hospitales. Frasco 5'50 pesetas en farmacias y en la del autor San Bernardo, 41, Madrid.

## El Ensanche es un hecho

Una agradable noticia tenemos que comunicar a nuestros lectores.

La suprema aspiración de Pamplona, la demolición de parte de ese cinturón de piedra que nos oprime, va a ser pronto un hecho.

A fuer de sinceros, revelando una vez más nuestra independencia y desde luego el espíritu de justicia en que siempre nos inspiramos, no censurando a nadie por sistema, sino cuando hay motivo para ello, aun cuando nos duela mucho obrar así, hoy tenemos que tributar un caloroso anhelo al Excmo. Ayuntamiento de Pamplona por la labor que estos días ha realizado, reuniéndose en sesión diaria y estudiando y discutiendo el asunto a conciencia y con la altura de miras que exigía la importantísima cuestión del Ensanche de Pamplona.

El Ayuntamiento ha aceptado las bases y condiciones presentadas por el señor Galé para la realización de tan capital asunto, y hoy a las seis y media de la tarde se tratará del asunto en sesión pública.

Si lo acertado es encomendar la realización de la obra a una entidad particular, allá nuestros concejales con lo resuelto; y si por el contrario, puede ser un negocio aceptar el Ayuntamiento por sí y ante sí las condiciones del ministerio de la Guerra, venga enhorabuena.

Nosotros sobrado hemos hablado del Ensanche, y no es cosa de complicar el asunto en estos momentos críticos de resolver una cuestión tan importantísima.

Sea lo que fuere, no seremos los últimos en tributar aplausos.

Lo que se trata de demostrar es que tengamos Ensanche, y éste, si en la sesión de hoy no surgen obstáculos, que no son de esperar ni por parte del Ayuntamiento ni del señor Galé al aceptar algunas modificaciones que se han podido introducir, podemos dar ya como un hecho esta suprema aspiración de la inmensa mayoría del vecindario de Pamplona.

Este periódico se publica con censura eclesiástica.

## De la región Alava

Vitoria 29 (9 noche.)

**Accidente del trabajo**

Encontrándose trabajando el obrero Leandro Cortés en la fábrica de don Fernando Cortazar y debido sin duda a un descuido, se produjo una herida en el dedo pulgar de la mano izquierda.

Pasó al Hospital civil de Santiago el lesionado, siendo asistido convenientemente por el practicante de guardia.

Después de curado pasó a su domicilio en estado satisfactorio.

**Mercado de cereales**

En el mercado de cereales rigen los siguientes precios:

Trigo 22 pesetas los 100 kilos; cebada 17; avena 16; alhova 20; mijo 35; yero 21; habas 21 y patatas 9 y 10.

**Vacuna gratis**

Por disposición de la Junta Directiva del Centro de Vacunación y Revacunación, y de acuerdo con las autoridades locales, se procederá a la inoculación de la vacuna animal «Cow Pox» el lunes y martes próximos y hora de las 3 de la tarde, en uno de los locales de la Casa-palacio de la Excmo. Diputación de esta Provincia.

**Nueva religiosa**

En la capilla del Asilo provincial han formulado sus votos de religiosa Sor Ana Victoria, de la Comunidad de San Vicente de Paul.

## Guipúzcoa

San Sebastian 29 (11 noche.)

**Tropas que regresan**

Se han dado ya las órdenes oportunas para que las fuerzas de Wad-Ras, que aún se encuentran en esta ciudad, estén preparadas para salir mañana ó pasado de regreso a Madrid.

Se las dispensará cariñoso despedida.

**Crónica negra**

Un tren de mercancías ha arrollado esta mañana cerca de la estación de Tolosa a un individuo llamado Vicente Lasa, produciéndose tan graves lesiones, que falleció a poco de ingresar en el hospital a donde fué conducido sin pérdida de momento.

También ha ocurrido otra desgracia en la mina «Trasida» del término municipal de Cestona.

Estando trabajando en la misma varios obreros, se desprendió un gran bloque de mineral de carbón, cogiendo debajo al obrero José Joaquín Urriuzulo, el cual fué ecó a las siete horas de ocurrir tan sensible accidente.

**Diplomático de viaje**

Después de pasar aquí el verano, hoy en el rápido de esta mañana ha salido para Madrid el Embajador de Inglaterra.

**El tiempo y la pesca**

Aunque se ha operado un ligero cambio en la temperatura, sigue haciendo buen tiempo.

Los v. pores pesqueros regresarán por la tarde con las siguientes cantidades de pescado:

700 kilos de merluza que se vendieron de 1,70 a 1,75 pesetas el kilo; 300 de pescadilla de 0,60 a 0,70; 300 de alia de 1,30 a 1,35; 310 de congrio de 1,50 a 1,80; 80 de langostinos de 2,10 a 2,25; 20 de langosta de 6,40 a 6,50; y 70 de corcón de 1,40 a 1,50.

## Sport vasco

En el frontón cubierto Moderno han jugado esta tarde Arsuaga y Ucin mayor, contra Arocena y Salsamendi.

El momio salió por estos últimos, pero en vista del giro que tomaba el partido, evolucionó en favor de los primeros que fueron los que ganaron el partido, dejando a los segundos en el tanto 37.

El correspondiente.

## Vizcaya

Bilbao 29 (10 noche.)

## Situación estacionada

**Obreros sin trabajo.—Poco a poco se conjura el conflicto.**

Signe preocupando muy hondamente a las autoridades más que la perturbación del orden que desde luego se da por bien consolidado, la rigurosa crisis porque atraviesan los obreros, que por negativa de los patronos, no pueden volver al trabajo.

Los patronos persisten en su actitud de seleccionar los obreros que más se distinguen por perturbadores y quieren a todo trance que las autoridades protejan a los esquirols que han tomado y que vienen por bandadas de diferentes pueblos de la provincia.

Desde luego obtienen los patronos la protección que piden de las autoridades, pero se teme mucho que este estado de cosas no perdure muchos días si, como es de presumir, los obreros en huelga forzosa se abandonan a la violencia para conseguir el pan de sus hijos.

Salvo esto que unos llaman intransigencia de patronos y otros lo consideran como un proceder eficaz para evitar la repetición de huelgas tan formidables que tanto perjuicio originan a la industria y comercio y en general a toda la villa, la tranquilidad que reina es absoluta.

Poco a poco se restablecen las operaciones del muelle y los trabajos de las minas se efectúan con toda regularidad.

En estos puntos se observa rigurosa vigilancia por fuerzas del Ejército para evitar que los huelguistas atenten contra la libertad del trabajo que llevan a cabo obreros esquirols.

**¿El Gobernador dimitte?**

Ha tomado cuerpo la versión circulada ayer de que el Gobernador civil había presentado la dimisión de su cargo por considerarse fracasado ante la negativa de los patronos de entrar en negociaciones con los obreros rebeldes.

Canalejas le ha escrito ratificándole su confianza y disuadiéndole de que persista en su resolución.

Pero, según parece, ésta es terminante.

## Barcelona

Barcelona 29—19,35

**General cubano**

Ha llegado a esta capital el general cubano Francisco Riu, que ha permanecido alejado de su patria durante más de cuarenta años.

Es oriundo de Vendrell.

**Artículo mutilado**

La censura ha mutilado un artículo que «El Progreso» trataba de publicar y que en sfatesis era una biografía de Ruiz Zorrilla hecha por Canalejas en el año 1892.

**Toma de posesión**

Con la solemnidad de rigor ha vuelto a poseerse de la Alcaldía el marqués de Mariano, cesando en el desempeño accidental del cargo el señor Serraciarra.

**Vacante que se provee**

La Academia de Medicina y Cirujía de la ciudad condal anuncia la provisión de una plaza de académico de número correspondiente a la sección de Medicina, que se adjudicará mediante concurso, siendo requisito indispensable el de que las solicitudes vayan firmadas por tres académicos de número.

**Fuego extinguido**

Se ha logrado sofocar el fuego en los bosques de Celsanova de Escornalbore, que ha durado dos días y tres noches, destruyendo kilómetros enteros.

El fuego corrióse hacia Rudecañas y luego hacia Collejón y Torre de Fontambella.

**Cuestiones obreras**

Han sido puestos en libertad, mediante fianza provisional, 51 de los 88 procesados por los últimos conflictos obreros de Barcelona.

Han sido detenidos, por acusarseles de ejercer coacción sobre otros, tres obreros de una fábrica de mosaicos de la calle de Condes de Beulloch, de Sans.

**El Centro de Manresa**

Todavía no ha quedado fijada la fecha de inauguración del Centro regionalista de Manresa.

Solo se sabe por ahora que será en breve, probablemente antes de las elecciones municipales, y que entre los oradores que tomarán parte en el mitin inaugural, figurará el señor Cambó.

**Telegrama a Pablo Iglesias**

En Méjico donde toreará seis corridas y un beneficio. Embarcará en Cartagena en unión de Machaquito a fines de Noviembre para regresar a la península a fines de Febrero con objeto de tomar parte en las corridas de la temporada madrileña.

La cuestión Italo-turca De Constantinopla

Durante la última noche los buques de la escuadra italiana surtos en Trípoli, han alumbreado a la ciudad con sus potentes reflectores. El Consejo de ministros ha acordado pedir al italiano negociaciones para resolver amistosamente el grave «última» presentado.

Puede darse por inminente la dimisión de todo el Gabinete turco.

El Presidente del Senado Said Pacha, ha sido nombrado gran Visir.

Se dice que Grecia ha movillado tropas para que vigilen la frontera turca.

La colonia italiana de Trípoli, ha sido acogida por el cuerpo consular, que responde de toda ella. En Albania reina gran efervescencia entre los musulmanes que piden los mismos beneficios que los otorgados a los mazorcos.

Noticias de Tolón

Esta mañana se ha hecho funcionar a las máquinas de los buques surtos en la rada para ver si habían sufrido averías a consecuencia de la explosión del «Liberté».

Se ha podido confirmar su excelente estado. Siguen los trabajos de sondeo dentro de la parte del casco del «Liberté» que se halla sumergido.

No han aparecido en el día nuevos cadáveres, pero sí se han encontrado restos humanos de cuerpos mutilados.

De provincias

Los féretros conteniendo los cadáveres de los infortunados marineros del «Liberté» han quedado expuestos en capilla ardiente, que se ha improvisado en el mismo local donde tuvo lugar el buque de gala, después de la gran revista naval.

A la entrada del Consejo

Los ministros se han mostrado reservadísimo a la entrada del Consejo. Esto hace suponer que los asuntos a tratar son esencialmente políticos, destinándose la mayor parte de la sesión a las cuestiones internacionales y de orden público, levantamiento de la suspensión de garantías, determinación de la fecha en que haya de tener lugar las elecciones municipales, etc., etc.

El ministro de Marina ha dicho al entrar en el Consejo que continúa la escuadra bombardeando los poblados de la costa de Alhucemas.

El de Guerra ha confirmado el leve tiro que con ayer hostilizaron los moros a nuestras tropas. El de Estado aseguró que la salud es perfecta en Casablanca como en toda la península.

Consejo de ministros

El señor Gasset ha facilitado a los periodistas la siguiente nota oficiosa. La parte primera del Consejo fue consagrada a cuanto con la suspensión de las garantías se refiere.

Predominó el criterio de que debe levantarse la suspensión en el plazo más breve posible, dependiendo de la determinación de la fecha en que debe tener lugar de una porción de circunstancias que el gobierno procurará dejar zanjadas inmediatamente.

Puede asegurarse que las garantías serán restituidas al país, antes que se celebren las elecciones municipales. El ministro de Estado dio cuenta de la política internacional y de haber quedado solucionadas las cuestiones pendientes entre Alemania y Francia.

Luque dijo que las noticias de Melilla eran contradictorias, pues mientras unos dan a la Jarka por deshecha otros la suponen portehándose para una nueva y feróz acometida.

El estado de las huelgas de Bilbao tiene preocupado al gobierno, pues teme que por la intransigencia de los patronos se reproduzcan los pasados sucesos.

Rodríguez hizo presente a sus compañeros que las innovaciones introducidas en la ley de contabilidad imponían la necesidad de que para hacer un estudio previo antes de la formación del presupuesto general, cada ministro le diese cuenta de las nuevas partidas que se consignaban en el parcial de su ramo.

Los de Guerra y Marina así lo verificaron inmediatamente. Dio también cuenta el ministro de Hacienda de la reforma introducida en la constitución del Tribunal mayor de Cuentas.

Gasset expuso el proyecto y presupuesto para la ampliación de obras en el puerto de Motril y otros expedientes de escasa importancia.

Nueva catástrofe en Tolón

Dicen de Tolón que esta tarde practicaban ejercicios en la rada los submarinos y torpederos. El contratorpedero «Trident» chocó con el «Mousquetón», resultando este con una gran vía de agua.

con el triste motivo del fallecimiento de aquél.

Uno de los primeros en expresar a la familia su profundo sentimiento por la desgracia que la aqueja, ha sido D. Alíuso.

Mañana a las diez se verificará el entierro en la Sacramental de San Isidro.

Solución de la huelga de Bilbao

Se ha recibido un telegrama del capitán general de Bilbao, en el que participa el gobierno que esta tarde reunidos ante su presencia comisiones de patronos y obreros, acordaron dar al olvido todo lo pasado y que desde el lunes próximo se reanuden los trabajos con toda normalidad, en los muelles, fábricas y minas.

La noticia ha causado excelente impresión.

Después del Consejo

Canalejas, terminado el Consejo, ha marchado al Palacio a dar cuenta al Rey.

Después se encerró en su despacho de Gracia y Justicia, en el que le ha visitado el Alcalde de Madrid Sr. Francos Rodríguez.

Se cree que la conferencia habrá versado sobre la cuestión económica del Ayuntamiento.

Fallecido

Ha fallecido esta tarde el general de la reserva don Celestino Fernández, cuyo nombre adquirió gran resonancia cuando la capitulación de Manila.

Inteligencias entre Italia y Turquía

El Ministerio de Estado ha recibido noticias de haberse solucionado las diferencias que existían entre Italia y Turquía y que tan preocupado tenían al mundo diplomático.

En virtud, pues, del arreglo Turquía dejará expedida la acción de Italia en Trípoli.

De provincias

Garnier en Ovidio

Ovidio.—El intrépido aviador Garnier, ha verificado en esta ciudad brillantes vuelos, logrando elevarse a una altura de setecientos metros.

Movimiento de barcos

Palma.—Ha salido de Palma la escuadra inglesa. Al mismo tiempo entró en el puerto el vapor «Nueva España».

Llegada del capitán general

Palma.—Ha llegado a esta el capitán general de Baleares señor Molins. Le han recibido las autoridades de todas las clases, además de un inmenso gentío.

Inmediatamente marchó a la Capitanía general, en donde tomó posesión del cargo.

Canalejas homenajeado

Valencia.—El Ayuntamiento de esta capital, queriendo significar su gratitud al actual presidente del Consejo de ministros, por la pronta y feliz terminación que ha sabido dar a la grave cuestión obrera en aquella provincia, ha acordado regalarle una magnífica medalla de oro, idéntica a las que como distintivo del cargo, ostentan en las grandes solemnidades, los individuos que constituyen la Corporación municipal citada.

La insignia, encerrada en lujoso estuche de caoba, y bajo una expresiva inscripción, ha sido remitida a Madrid.

Hallazgo de explosivos

Zaragoza.—La guardia civil ha encontrado en las márgenes del río Ebro, en jurisdicción de Zaragoza, un paquete, que, desfilado convenientemente, ha resultado contener varios cartuchos de dinamita.

De las diligencias practicadas para averiguar la persona que los hubiere abandonado, parece deducirse que corresponde a un pescador que huyó al ver acercarse la benemérita.

La feria

Sevilla.—Las renombradas fiestas de San Miguel en Sevilla tanto o más importantes que las célebres de Semana Santa, se hallan extraordinariamente concurridas.

Se nota la presencia de gran número de ganados de todas las clases, sobresaliendo el de cerda, del que se supone haber ingresado en el mercado más de 20.000 cabezas, la mitad de las cuales han sido vendidas a precios elevados.

Taurinas

Zaragoza.—El próximo domingo lidiarán cuatro bichos de la ganadería de don Mariano Catalina, los diestros mecánicos Rodolfo Rodete y Pascual Bueno.

Elecciones

Zaragoza.—En el distrito de Valedrobes-Castellote ha triunfado en reñidas elecciones parciales el señor don Antonio Rojo Villanova por 5.016 votos.

Absueltas

Lagroño.—La Audiencia provincial, previo veredicto del Jurado, ha dictado sentencia absolviendo libremente a Andrés Martínez y Petra Peña del delito de tentativa de asesinato por envenenamiento, de que fueron acusadas.

Después de los sucesos

Valencia.—Siguen encarcelados en Alcala los individuos detenidos por los sucesos allí desarrollados. También han ingresado en la cárcel siete detenidos en Carcagente. Se calculan en 50.000 pesetas los daños materiales causados en Valencia por los revolucionarios durante los últimos sucesos. El capitán general ha dispuesto la revisión de los sumarios de los detenidos

El Eco de Navarra. María del Carmen Batllari y Otermin. HA SUBIDO AL CIELO A LOS CUATRO MESES DE EDAD. Sus afligidos padres, don Manuel y doña María, hermanos, abuelos, tíos, primos y demás interesados. Suplican a sus numerosos amigos y conocidos se sirvan asistir a la Misa de Gloria que se celebrará mañana domingo, 1.º de Octubre, a las once de la mañana, en la iglesia parroquial de San Nicolás. Pamplona 30 de Septiembre de 1911.

para que se ponga en libertad a los que resultan inculpables. En la provincia de Valencia han sido disueltas 17 sociedades obreras.

Fallecimiento

Sevilla.—Ha fallecido don Ramón Lopez Domínguez, general de artillería retirado. Su muerte ha sido sentidísima.

La Coruña.—En algunas parroquias del distrito municipal de Negreira se han presentado algunos casos de lepra. Entre los habitantes ha cundido un gran pánico y las autoridades se preocupan mucho de proceder a la adopción de medidas sanitarias.

Extranjero

Esclavitud forzosa

Tolón.—Encerrado en una torre del «Liberté» hay un marinero vivo, aunque herido. No se le ha podido sacar y se le echan víveres y agua. El marinero desde dentro, conversa con los compañeros que trabajan para salvarle y les dice que está con 15 cadáveres. Su herida no es grave.

Otra catástrofe

Roma.—En Reggio y Calabria se ha desencadenado una violenta tempestad. En el puerto de Bagnasa se hundieron varias tierras y hubo 25 muertos. Han sido extraídos los cadáveres.

Peligro que subsiste

Tolón.—Ha quedado demostrado, mediante las requisas y experimentos conducentes, que las explosiones producidas en el «Liberté» que tantos y tan graves daños causaron, tuvieron lugar solamente en los páñols de la pólvora correspondientes a la proa. Quedan por tanto intactos los de popa, y como esto constituye un constante e inminente peligro, la jefatura del puerto ha dictado serias medidas, para evitar nuevas desgracias.

A Trípoli

Malta.—Un telegrama particular de Trípoli dice que varios buques de guerra italianos, conduciendo a bordo tropas de desembarco, se hallan a veinte millas.

La catástrofe de Tolón

Tolón.—Ha llegado Delcassé. Visitó acto continuo los restos del «Liberté» y dictó medidas para activar los trabajos que se realizan en el sitio donde ocurrió la catástrofe. Los heridos mejoran. De los restos del «Liberté», han sido extraídos 27 cadáveres entre ellos el de un oficial.

Italia y Turquía

Londres.—Se da como cierto que Italia ha enviado el ultimatum a Turquía. La opinión general considera como inevitable un rompimiento entre ambas potencias.

Los comerciantes españoles

Tanger.—La Cámara de Comercio española ha solicitado del ministro de Estado que se fije el precio de los artículos en Marruecos en moneda marroquí. También piden al Gobierno el envío de cobre y al Banco de España billetes pequeños, pues allí escasean.

BOLSA DE MADRID

Table with 2 columns: Día 28, Día 29. Rows include Deuda perpetua 4 por 100, Interior, Idem id pequeños, Idem fin próximo, Deuda amortizable 5 por 100, Amortizable nuevo, Acciones del Banco de España, Id. de la Compañía Arrendataria de Tabacos, Azucareras preferentes, Id. ordinarias, Obligaciones, Banco Español del Rio de la Plata, Cambios sobre París (tanto por ciento), Id. Londres (pesetas por libra esterlina), París, Exterior español.

EN EL CORRO

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro cotizándose el interior a 84'10 el idem fin próximo a 84'25; los francos a 9'00; las libras a 27'41; el amortizable a 101'35.

Madrugada

Del Consejo

Madrid 30 (3 madrugada.) El Gobierno se halla resueltamente decidido a que haya nuevos presupuestos.

Respecto a si conviene variar la fecha del año económico, el Gobierno no tiene interés determinado. La cuestión de la apertura de las Cortes se resolverá de acuerdo con las oposiciones. Hasta que no se normalice la situa-

ción político-económica no habrá crisis ni total ni parcial. MENCHETA.

La guerra italo-turca

Madrid 30 (3'15 madrugada) Roma.—Confírmase que Turquía ha rechazado las demandas por muladas en el ultimatum italiano, hallándose Italia y Turquía en estado de guerra desde las 4'30 de la tarde de ayer. Italia garantizará la seguridad personal de los extranjeros residentes en la Tripolitania Pirenaica. MECNHETA.

Bombardeo

Madrid 30 (3'20 madrugada.) Roma.—Han desembarcado tropas en Trípoli. Circulan rumores de haber sido bombardeada Bengharí, población revolucionada, peñalgrando las vidas de los extranjeros. El Gobierno se halla en crisis. MENCHETA.

Más de la guerra

Madrid 30 (4'50 madrugada.) URGENTE París.—Dicen de Salónica que un crucero italiano ha destruido a un torpedero turco que defendía la entrada del puerto de Provenza causando numerosas bajas. El crucero desembarcó numerosas fuerzas. MENCHETA.

De Melilla

Madrid 30 (4'55 madrugada.) URGENTE Melilla.—Entre Tahuima y Zelouam varios moros egredieron a cinco soldados que salieron sin permiso, resultando muerto José Ruiz Matens. MENCHETA.

Academia

DE ESTUDIOS DE 2.ª ENSEÑANZA. Colegio de Huarte Hermanos. Profesorado.—Curso 1911-1912. Completa el cuadro de profesores privativos del Colegio y auxiliares de las diversas enseñanzas, los profesores de Academias militares y civiles, señores: Don Jesús Bascos, Pbro., profesor de Latín y Filosofía. Don Rogelio Mongelos, Ldo., grupos 5.º y 6.º del Bachillerato. Don Carmelo García Conde, Capitán de Infantería, clases de Matemáticas. Don Ladislao Visiers, idem. Don Pedro Oramendi, Maestro Superior, Castellano y Geografía. Don Fortunato Aguirre, Profesor de Francés.

Bienio 1909 a 1011. Resultados en las enseñanzas. Convocatorias de Junio 1910 y 1911. Septiembre 1911: Grados de Bachiller, todos los presentados, en número de 11. Dos sobresalientes en Letras. Dos en Ciencias. Matriculados de honor. Alumnos cursantes en el Instituto, 44. Sobresalientes, 90. Notables, 93. Aprobados, 280. 30 1 3 3-1

Ferias en Marcilla

El Ayuntamiento de esta villa ha dispuesto que las renombradas ferias que anualmente se celebran en esta localidad, tengan lugar en el presente año del 9 al 12 inclusivos del próximo mes de Octubre. Marcilla 27 de Septiembre de 1911.—El Alcalde, Primitivo Sobejano. 30 3 57 10 5-1

Euskal-Jai

A las tres y media de la tarde.—Perenchena y Marquinez, azules; Felipe y Fernando, rojos. Segundo partido.—Morrás y Yanguas, azules; Lesaca y Ochoa, rojos.

Temeras

Se venden dos recién nacidas de la mejor raza lechera. San Nicolás número 7.—Francisco Roig. 2-1

Sastre

Se necesita oficial y oficiala que sepan su obligación. San Antón, 22, pl.º 3.º. Consulta de diez a una y por carta. s-13

«Orfeón Pamplonés»

Desde el día 20 hasta el 30 del corriente ambos inclusive, queda abierta la matrícula para cada una de las secciones de señoras, niños y hombres, en los locales de esta Sociedad, Teenderías, 33. Los aspirantes a las dos primeras secciones pueden presentarse de siete a ocho de la noche, y los de la tercera, a sea, la de hombres, de nueve a diez y media todos los días laborables comprendidos dentro del plazo señalado, para verificar el examen de voz que determina el Reglamento. Los que teniendo condiciones de voz, carezcan de conocimientos musicales, podrán adquirirlas en las clases gratuitas de solfeo, establecidas al efecto en esta Sociedad. Pamplona 19 de Septiembre de 1911.—P. A. de la Junta Directiva, Julian Abadía, Secretario. 20 24 30 3-3

«ROCKENIT», Producto especial para la preparación de pinturas inalterables y resistentes al tiempo, sobre madera, yeso, cemento, piedra artificial, hojalata, vidrio, tela, papel. INSUBSTITUIBLE PARA PINTAR FACHADAS. Para informes y pedidos: Ciudadela núm. 9, 2.º 21 22 24 26 28 30 2 7-5

Colegio de San Felipe

de párvulos 1.ª y 2.ª enseñanza y de la Escuela Superior de Comercio Gran Casa-Pensión para alumnos de las diferentes Facultades

Condiciones con las cuales se abre el concurso para cubrir doce plazas vacantes en esta casa-pensión. 1.ª El plazo para solicitarlo será desde la fecha hasta el día 30 de Septiembre próximo. 2.ª Se preferirá a los alumnos de preparatorio de Derecho, Medicina y Ciencias, 6 primer año de las indicadas carreras, y entre éstos a los que durante el bachillerato hayan sido internos en algún establecimiento de enseñanza. 3.ª Los alumnos se someterán al reglamento del establecimiento, no pudiendo salir de noche sin permiso especial del Director. 4.ª Los alumnos serán vigilados dentro y fuera del colegio. 5.ª Mensualmente se enterará a los padres d-1 comportamiento y aplicación de los alumnos.

Queda abierta la matrícula para el curso próximo, encargándose el director de todas las gestiones que se le confíen relativas a este asunto. Detalles y reglamentos en la secretaría del colegio. Plaza de San Felipe número 3, ZARAGOZA 20-20 (a)

La Perla Vascongada

CALLE ZAPATERIA NÚMERO 17, PAMPLONA SECCIÓN DE TEJIDOS Y SASTRERIA

Trejes hechos de buenos paños para colegiales desde 4, 5, 6, 7, 8 duros. Trajes hechos de buenos estambres en negro para estudiantes desde 5, 6, 8 a 8 duros. Trajes de paño en color para caballero desde 4, 5, 6, 7, 8, 10, 12 a 16 duros. Gabanes alta novedad para caballero por 6, 8, 10, 12 a 15 duros. Capas novedad con buenos embozos desde 3, 4, 5, 6, 8, 10 a 12 duros. Zamaras pelizas caudal superior desde lo más barato hasta lo mejor hechas y a la medida. Impermeables, chaquetas de cauchouc y perneras. Única casa que hace trajes a medida en 6 horas. Nota.—Mantas de lana desde 5 y 6 pesetas, para colegiales. «Precio Fijos». 12-7

CREDITO NAVARRO

SOCIEDAD ANÓNIMA FUNDADA EL AÑO 1894 Capital, 6.000.000 Ptas.

OPERACIONES QUE REALIZA EN SU OFICINA DE ESTA CIUDAD Y EN LAS DE SUS SUCURSALES DE TUDELA, ELIZONDO, ESTELLA Y SANGÜESA. Compra y venta de Valores.—PRÉSTAMOS Y CUENTAS DE CRÉDITO, con garantía de Fondo Público, valores industriales ó firmas acreditadas.—DESCUENTOS de letras sobre plaza, de pagarés con garantía de firmas solventes, de imposiciones y cupones.—Compra y venta de monedas de oro, billetes de Bancos extranjeros y bonos de POSTO.—Préstamos hipotecarios.—Giro y negociaciones de letras.—Cheques sobre España y otras naciones.—Admisión de valores españoles y extranjeros en custodia.—Transferencias de fondos desde la Central a nuestras Sucursales y vice-versa.

Imposiciones a plazo de un año y 3 1/2 por 100 anual.—Cuentas corrientes y depósitos en setas efectivas a la vista con interés de 2 por 100 anual.—En moneda extranjera se abona el un por 100 anual. Cofres de alquiler

Vacante de médico

Por renuncia del que la desempeñaba, se anuncia vacante la plaza de médico titular de esta villa, dotada con el sueldo anual de dos mil setecientos cincuenta pesetas. Los que deseen desempeñar dicho cargo, que deberán ser Doctores ó Licenciados en Medicina y Cirujía, pueden dirigir sus instancias acompañadas de notas de méritos y servicios, al Alcalde que suscribe, en el plazo de quince días, contados desde el 29 del actual; previniéndose que será elegido el que mejores condiciones reúna para el cargo. G. Hipuzen 27 de Septiembre de 1911.—El Alcalde, P. O. Sabino Sola, Secretario. 3-2

Ovejas en venta

En la sierra de Servil hay 2.500 hasta el día 30 del actual que pasan a la bardena real, una parte partirán del 15 de Octubre al 15 de Noviembre y las otras para Navidad. Todas ellas se venderán por pequeñas partidas y a precios arregladísimos. Para tratar dirigirse a Teodoro Puyol, mayoral de la ganadería. x 12-10

Aprendiz

Con uno ó dos años de oficio hace falta en la guarnicionería de Saturnino Astiz, Dos de Febrero núm. 23. 4-4

Huarte

ARRIENDO DE CARNICERIA. Por tiempo de cuatro años y condiciones que se hallan aprobadas y de manifiesto en la Secretaría del Ayuntamiento, se pondrá en subasta pública el arriendo de la carnicería de esta villa; cuyo acto tendrá lugar el día 8 de Octubre próximo a las once horas. Huarte 26 de Septiembre de 1911.—El Alcalde, Ignacio Yoldi. 2-2

Cáteda. Corralizas

El día 3 de Octubre a las dos de la tarde tendrá lugar en la Sala Consistorial el arriendo de corralizas, con sujeción a las condiciones aprobadas por la Superioridad. Cáteda 26 de Septiembre de 1911.—El Alcalde, Javier Mauléon. 3-2

Por tener

que ausentarse su dueño, se hace traspaso de una acreditada imprenta y librería. Para detalles dirigirse calle Estava, núm. 7, 3.º derecha, Pamplona. js 8

Ocasión

Se venden monturas usadas a precios reducidos en la guarnicionería de Sucesores de Piqué, San Gregorio núm. 2, Pamplona. js d 3-2

Lecumberri

El Concejo de Lecumberri, de acuerdo con el señor Párroco, suprime por este año las fiestas que se celebran en este lugar el 12 de Octubre y siguientes; así como también la feria acostumbrada, por causa de la pérdida de la cosecha del maíz y por evitar las consecuencias que pudieran traer una aglomeración de gente en las actuales circunstancias. Lecumberri, 18 Septiembre de 1911.—Por acuerdo del Concejo, el Alcalde de Barrio, Mariano Villanueva. 28 30 2-2

Nodriza

Se necesita para criar en casa de los padres en Pamplona. Informes: Farmacia de Artega, Paseo de Valencia, 32. 3-3 p

Barbero

Se necesita uno que sepa su obligación en Sangüesa, Peluquería de don Matias Jimenez. 8-5

Se vende

una edición completa del Alcabilla con sus correspondientes apéndice hasta la fecha. En esta Administración informarán. 4-3

Se venden

160 carneros churros, muy gordos. Pueden entenderse con el dueño don Venancio Vea, vecino de la villa de Sesma. 6-3

